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Para ese proceso se requieren $15 mil 905 millones, señala anteproyecto de presupuesto 
 

El IFE pretende un aumento de 50 por ciento en los recursos a 
ejercer en 2012 
Prevé asignar a los partidos políticos $5 mil 292 millones para los comicios presidenciales 
 
José Antonio Román 
Periódico La Jornada 
Martes 26 de julio de 2011, p. 7 
 
El Instituto Federal Electoral (IFE) solicitará a la Cámara de Diputados un monto total de 15 mil 905.7 millones de 
pesos como presupuesto para el ejercicio 2012, de los cuales 5 mil 292.5 millones (33 por ciento) serán destinados 
al financiamiento público a partidos políticos para la elección presidencial. 
 
De acuerdo con la primera versión del anteproyecto de presupuesto del IFE para el ejercicio fiscal 2012, la 
operación base, que es el “costo irreductible” del manejo de la institución, sería de 5 mil 722.9 millones de pesos, 
más otros 4 mil 890.3 millones a diversos proyectos para hacer frente a la elección presidencial del año próximo. 
 
Este 2011, año prelectoral, el instituto está ejerciendo un presupuesto total de 10 mil 500 millones de pesos, de los 
cuales 3 mil 335.6 millones de pesos son destinados a los partidos políticos mediante ministraciones mensuales. 
 
Luego de la larga jornada en el instituto, con dos sesiones consecutivas, los miembros de la comisión temporal de 
revisión del anteproyecto del presupuesto para 2012 se reunieron anoche mismo con el propósito de avanzar en el 
proyecto que será presentado a consideración del Consejo General, en agosto próximo, para su aprobación y 
posterior envío a la Cámara de Diputados. 
 
De los 4 mil 890 millones de pesos que serían destinados a los proyectos, 4 mil 91 millones irían al proceso 
electoral federal 2012; 350 millones a la actualización del padrón electoral; 174.6 millones a innovación y 
transformación; 110.3 millones de pesos al voto de los mexicanos residentes en el extranjero; 100 millones más a 
infraestructura inmobiliaria, y 64.4 millones a estrategia nacional. 
 
Respecto de los 5 mil 292.5 millones de pesos a los partidos políticos, 3 mil 370.6 millones serían para actividades 
ordinarias; mil 685.3 millones para gastos de campaña; 134.8 para franquicias postales; 101.1 millones para 
actividades específicas, y 0.7 millones para franquicias telegráficas, de acuerdo con el anteproyecto puesto en la 
mesa de discusión. 
 
De los 4 mil 91 millones de pesos que forman el rubro destinado al proceso electoral de 2012, 90 por ciento serían 
ejercidos por las direcciones ejecutivas de organización electoral, del Registro Federal Electoral, de capacitación 
electoral y educación cívica, y de administración. 
 
De acuerdo con las consideraciones generales contenidas en el documento, el IFE señala que en 2012 se prevé 
instalar un total de 147 mil 905 casillas, contra  poco más de 130 mil en 2006, y las casi 140 mil de 2009. 
 
Además, el próximo año habrá 15 elecciones locales coincidentes con la federal, mientras en 2006 no hubo y en 
2009 en 11 estados se tuvieron comicios locales. 
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Las beneficiarias no contarán con tiempo del Estado ni podrán contratar publicidad 
 

Aprueba el IFE otorgar recursos a ONG que “promuevan” el 
voto 
Valdés Zurita destaca la labor de una organización involucrada en la guerra sucia contra AMLO 
 
José Antonio Román 
Periódico La Jornada 
Martes 26 de julio de 2011, p. 5 
 
Por primera vez en una elección presidencial, el Instituto Federal Electoral (IFE) otorgará “apoyos económicos” a 
organizaciones ciudadanas interesadas en promover el voto para el proceso 2012, según el reglamento aprobado 
ayer por unanimidad en el Consejo General del organismo en su sesión ordinaria. Sin embargo, en ningún caso se 
les asignarán tiempos oficiales ni podrán contratar espacios en radio y televisión. 
 
El presidente del Consejo General del IFE, Leonardo Valdés Zurita, reconoció las aportaciones recibidas desde las 
organizaciones sociales, en particular de la Sociedad en Movimiento, en la actualización del Reglamento para la 
Promoción del Voto por Organizaciones Ciudadanas en el Proceso Electoral Federal 2011-2012. 
 
Sociedad en Movimiento es una organización que en 2006 estuvo ligada a la presunta contratación ilegal de 
promocionales –denunciada por el PRD– en contra del entonces candidato presidencial Andrés Manuel López 
Obrador, en lo que se conoció como la guerra sucia contra el abanderado perredista. 
 
La organización que ayer recibió el reconocimiento del presidente del IFE está integrada, entre otros, por la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), la Unión Nacional de Padres de Familia, el Club 
Rotario, el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas, A Favor de lo Mejor y el Consejo Nacional Agropecuario. 
 
En la sesión no se presentó mención alguna sobre el tema, y el reglamento fue aprobado por unanimidad. Sin 
embargo, en entrevista posterior, el representante del PRD, Camerino Márquez Madrid, cuestionó dicho 
reconocimiento. 
 
El reglamento, que establece los “apoyos económicos” a las organizaciones civiles interesadas en promover el voto 
también incluye una larga lista de prohibiciones. Puntualiza que la promoción del voto deberá ser imparcial y 
circunscribirse al ámbito nacional, pues en borradores anteriores existía la propuesta de realizarse incluso en el 
extranjero. 
 
“De ninguna manera podrá estar dirigida a influir en las preferencias electorales de las y los ciudadanos, a favor o 
en contra de partidos políticos, coaliciones, aspirantes, precandidatos o candidatos a cargos de elección popular, ni 
generar confusión, presión o coacción en los votantes o afectar la equidad en la contienda”, señala el nuevo 
reglamento, que revisó y ajustó un ordenamiento similar aprobado en julio de 2008, luego de la reforma electoral 
que abrió las puertas a estas organizaciones. 
 
Además, en ningún momento será posible asignar a las ONG espacios en los tiempos de radio y televisión que 
administra el instituto, y tendrán la obligación de informar sobre el uso y destino de los recursos públicos que 
reciban para promover el voto, ya sea a través de seminarios, foros, actos cívicos o cualquier otro acto relacionado 
con sus actividades propias. 
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En tanto, el IFE se comprometió a emitir, a más tardar en enero próximo, la convocatoria para la inscripción de las 
organizaciones interesadas en la promoción del voto y los requisitos que deberán cumplir. Hasta ahora esta 
facultad de promoción del voto había sido exclusiva del órgano electoral. 
 
El director ejecutivo de capacitación y educación cívica del IFE, José Luis Vaquero, informó al PRD que el apoyo 
económico que recibirán las organizaciones interesadas podría ser de unos 90 mil pesos, según reveló el mismo 
Camerino Márquez. 
 
El representante del sol azteca puntualizó que en el reglamento existen “candados y contrapesos”, y que estas 
organizaciones “estarán bajo lupa” para cumplir con la reglamentación y que no se repita sucesos de las elecciones 
de 2006. 
 
El IFE no está pasmado: Valdés 
 
El Consejo General del IFE tuvo ayer una larga jornada, con la realización de una sesión ordinaria y una segunda 
de carácter extraordinaria, en la que señaló que para el instituto el proceso electoral de 2012 prácticamente ya 
inició. De hecho, ayer fueron aprobados diversos acuerdos sobre procedimientos relacionados con la organización 
de los comicios del próximo año, incluido el proyecto del voto de los mexicanos residentes en el extranjero. 
 
En el inicio de la sesión ordinaria, Valdés Zurita aseguró que el IFE “no está en crisis” ni pasmado. Incluso, dijo, 
aunque existe un “contexto adverso”, el instituto trabaja para cumplir a la sociedad mexicana con la organización 
exitosa de las elecciones presidenciales de 2012. 
 
De esta forma salió al paso a las críticas recientes en contra del funcionamiento del organismo, emitidas desde 
“una corriente de opinión”. Dijo que ese grupo “no tiene ninguna base empírica” para señalar parálisis o 
pronosticar imposibilidad del órgano electoral para cumplir con las atribuciones constitucionales y obligaciones 
legales. 
 
“Difiero, por otro lado, de las expresiones monárquicas que se han planteado en el espacio público”, indicó Valdés, 
quien no hizo referencia explícita a quién o a quiénes se refería. En fecha reciente, a raíz de la aprobación de los 
cambios al reglamento de la ley de radio y televisión, la Cámara Nacional de la Radio y la Televisión y los partidos 
Revolucionario Institucional y Verde Ecologista han criticado severamente al órgano electoral. 
 
En la presentación de uno de los informes de las diferentes áreas ejecutivas del organismo, Valdés aseguró que aun 
sin su plena integración –debido a que faltan tres de sus consejeros, mismos que debe elegir la Cámara de 
Diputados–, el IFE trabaja en la organización de las elecciones federales de 2012. 
 
 
 
 
Por decisión unánime, los consejeros rechazaron inhabilitarlo por cinco años 
 

Exculpan a ex director administrativo del IFE; era acusado de 
daños por $26 millones 
Fernando Santos Madrigal enfrenta otra auditoría por supuestas anomalías en su gestión 
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José Antonio Román 
Periódico La Jornada 
Martes 26 de julio de 2011, p. 11 
 
Por decisión unánime, el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) declaró “improcedente” inhabilitar 
por cinco años al ex director de Administración, Fernando Santos Madrigal, acusado por la Contraloría General 
del instituto por negligencia y de haber causado un daño patrimonial de 26.2 millones de pesos. 
 
En el último punto de dos sesiones consecutivas, que duraron casi diez horas, los consejeros electorales 
decidieron, sin debate de por medio, exculpar al ex funcionario, bajo el argumento de que el proyecto de 
resolución dictada por la contraloría “no sustenta suficientemente” la negligencia. 
 
De acuerdo con las investigaciones de la contraloría, Santos Madrigal autorizó trabajos de remodelación por 21.3 
millones de pesos para un inmueble arrendado por el IFE en la delegación Iztapalapa, cuando el máximo 
permitido para esos arreglos, de acuerdo con la normatividad interna, era de 550 mil pesos, cuando ocurrieron los 
hechos, en junio de 2008. 
 
No obstante, según la investigación de la contraloría, cinco meses después Santos Madrigal aprobó 6.1 millones de 
pesos para colocar en esa bodega equipo de energía eléctrica, equipamiento y servicio, que debió haber hecho con 
lo previamente autorizado para ese rubro, y que tenía el objetivo de monitorear los tiempos en radio y televisión. 
 
Sin embargo, anoche el consejero Marco Antonio Baños aseguró que el Consejo General del IFE, órgano superior 
jerárquicamente a la Junta General Ejecutiva, había aprobado las erogaciones necesarias para cumplir con la 
administración de los tiempos de radio y televisión. 
En la sesión, los consejeros decidieron declarar improcedente la inhabilitación de cinco para desempeñar empleos, 
cargos o comisiones en el servicio público. 
 
La propuesta de improcedencia la presentó el mismo consejero Baños, respaldada públicamente por Alfredo 
Figueroa, y votada por unanimidad por el resto de los consejeros del Consejo General del IFE. 
 
Los consejeros no encontraron ningún esquema de responsabilidad en contra del ex funcionario, debido a que su 
actuación se apegó a diversos resolutivos emitidos por ese máximo órgano de dirección del instituto y en completo 
apego a la normatividad interna del órgano electoral y cubriendo las actualizaciones de las instancias competentes. 
 
Sin embargo, el contralor general del Instituto Federal Electoral, Gregorio Guerrero Pozas, se inconformó con la 
decisión tomada. “El documento que yo envié venía muy bien argumentado; algunos de los comentarios que 
hicieron los señores consejeros desde luego creo que no corresponden a la realidad y, desde luego, yo no estoy de 
acuerdo con ellos”, dijo en entrevista todavía en el salón de pleno. 
 
Pese a esta decisión tomada por los consejeros del IFE, está pendiente otra auditoría, en la que se investiga al 
mismo ex director administrativo por una renta, remodelación y luego compra irregular de un edificio ubicado en 
Acoxpa. La denuncia es por gastos millonarios sin justificación por funcionarios del IFE. 
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Directiva de AN insiste en depurar lista de aspirantes 
 
Matilde Pérez y Claudia Herrera 
Periódico La Jornada 
Martes 26 de julio de 2011, p. 8 
 
El dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, manifestó a los representantes de los cinco aspirantes a la 
Presidencia de la República la intención de que se reduzca a dos o tres el número de contendientes y, al final de la 
contienda interna, se fortalezca el liderazgo de Acción Nacional para las elecciones de 2012. 
 
“Sabemos que se trata de decisiones personales y cada uno de los involucrados la tomará en su momento. La 
declinación de aspirantes permite que se vayan perfilando liderazgos con mayor fuerza y posicionamiento rumbo 
al proceso interno”, aseguró José Espina von Roerich, presidente del comité de elecciones, al término del cónclave 
de dos horas entre los representantes de Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel Miranda, Ernesto Cordero, Alonso 
Lujambio y Emilio González Márquez. 
 
Trascendió que la dirigencia del PAN planteó a los representantes de los cinco precandidatos diversos mecanismos 
para depurar la lista de los aspirantes a la Presidencia, entre ellos la realización de encuestas, que recaben firmas 
de apoyo o bien se recurra a votaciones internas para definir a los mejor posicionados para la contienda. 
 
Las propuestas que recibieron Jorge Álvarez y Andrés Galván, en representación de Creel; Adrián Fernández, por 
Lujambio; Diódoro Carrasco y Dolores del Río, por Vázquez Mota; Moisés Alcalde, por Cordero, y Arturo García 
Portillo, por González Márquez, serán evaluadas por los involucrados en el proceso. Se reunirán nuevamente en 
esta semana para emitir sus opiniones a la dirigencia del PAN. 
 
Espina aseguró que el cónclave se realizó en un ambiente de diálogo, apertura y disposición para aportar ideas en 
aras de construir un proceso interno democrático. “Todos y cada uno de los presentes expresaron disposición y 
voluntad de construir en favor de Acción Nacional, y más allá del legítimo interés que tienen de alcanzar la 
candidatura, siempre ese interés estará subordinado al interés general del partido.” 
 
Puntualizó que el PAN continuará el proceso interno con base en los tiempos establecidos en el Código Federal de 
Instituciones y Procedimientos Electorales y en la normatividad del partido; con ello se podrán construir 
alternativas y proyectos. “Nos declaramos en sesión permanente para estar el mayor tiempo posible en 
comunicación y reuniones para no postergar el proceso, el cual concluirá en febrero del próximo año.” 
 
La víspera, Heriberto Félix Guerra, secretario de Desarrollo Social, en un video en su canal de Youtube agradeció 
haber sido considerado como uno de los posibles aspirantes a la candidatura presidencial, y explicó las razones por 
las que decidió declinar en la contienda interna. 
 
Ayer, en Los Pinos, Félix Guerra rechazó señalar a quién apoyará para la contienda interna del PAN, pero dijo que 
habrá sorpresas. “Las alas ni me las cortan; las tengo, y muy grandes. Las puse al servicio de México. Yo me sumo 
a México”, explicó en relación con el referido anuncio. 
 
Al término de una ceremonia, dijo que “ya vendrán los tiempos” para definir al abanderado al que se sumará. Tras 
esquivar varias preguntas sobre quién es su candidato, se dijo “candidato ciudadano sin afiliación a ningún partido 
político”, y le dio las “gracias al PAN por abrir puertas a una candidatura ciudadana”. 
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Soy de izquierda y no pienso cambiar, sostiene el jefe de Gobierno 

Gordillo dio “el beso del diablo” a Ebrard, asegura Jesús 
Zambrano 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Martes 26 de julio de 2011, p. 9 
 
“Soy un hombre que milita en la izquierda y no tengo pensado cambiar o variar mi postura política”, señaló el jefe 
de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, después de que Elba Esther Gordillo afirmó que es “el 
candidato que más le gusta” para las elecciones presidenciales de 2012. 
 
Afirmó que la lideresa del magisterio claramente está en otra posición política y que él no tiene pensado buscar al 
Partido Nueva Alianza (Panal). “Simple y llanamente represento y soy parte de la izquierda mexicana, de ahí no 
me voy a mover”. 
 
Entrevistado en la Secretaría de Gobernación, a donde acudió como presidente de la Conferencia Nacional de 
Gobernadores para reunirse con autoridades del gobierno federal y abordar el combate al crimen organizado, a 
Ebrard se le preguntó su opinión acerca de que Gordillo y el Panal se sumen a su proyecto. 
 
“Eso ya lo veremos en su oportunidad, hoy por hoy es muy prematuro, diría que yo estoy en la postura de 
mantenerme” como parte de la izquierda mexicana, y no pienso moverme de ahí. 
Por separado, el presidente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Zambrano, consideró 
–en un comunicado de prensa– que lo dicho por Gordillo sobre Ebrard “es una suerte de beso del diablo al 
perredista”, pues esto lo puede perjudicar. 
 
Afirmó que el partido “está abierto a recibir todos los apoyos de las fuerzas del país, incluido el magisterio, pero 
sin Elba Esther Gordillo, que representa justamente el viejo corporativismo que se busca combatir”. 
 
Apuntó que no hay ningún pacto, ni acuerdo o plática por parte de liderazgos del PRD con Nueva Alianza o con la 
misma lideresa para buscar una coalición hacia 2012. 
 
Zambrano se mostró convencido de que sectores muy importantes del magisterio están dispuestos a apoyar una 
propuesta de fuerzas democráticas, y dejar atrás el viejo corporativismo que representa la maestra, y que tanto 
daño le ha hecho a la enseñanza nacional. 
 
 
 
 
 
“Se está metiendo en camisa de 11 varas”, dice el priísta Arroyo 

“El instituto no tiene por qué repartir dinero que se le dio para 
hacer su tarea” 
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Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Martes 26 de julio de 2011, p. 7 
 
El perredista Arturo Núñez, quien participó por parte de su bancada en la negociación para la reforma política de 
2007, al enterarse de la resolución del Instituto Federal Electoral (IFE) para otorgar recursos a organizaciones no 
gubernamentales con el propósito de promover el voto, destacó: “de ninguna manera el instituto debe otorgar 
dinero público a ONG para ese fin; esa decisión puede ser impugnable, y espero que los partidos no hayan dado su 
consentimiento”. 
 
El perredista, quien fue presidente del IFE, precisó: “no me parece, no estoy de acuerdo con esa decisión. Hasta 
donde recuerdo, la normatividad para promover la educación cívica y la cultura democrática debe hacerla 
directamente el instituto, y no a través de concesionarios buscar su privatización”. 
 
Núñez, uno de los actores fundamentales en la discusión de la reforma política que se discutió en esta legislatura, 
indicó: “desde luego que la compra de promocionales en radio y televisión está totalmente prohibida, pero la 
promoción del voto es tarea del instituto, no vemos por qué renuncia a ella, y tampoco veo por qué tiene que 
repartir recursos públicos que le son asignados para hacer sus tareas”. 
 
Además, cuestionó: “¿cómo es que el presidente del IFE ‘reconoce las aportaciones’ de una organización civil como 
lo es Sociedad en Movimiento, que en el pasado impulsó y contrató espots en contra del candidato presidencial de 
la coalición Por el Bien de Todos, Andrés Manuel López Obrador? No entiendo por qué se acude a quienes en el 
pasado enrarecieron la vida política del país”. 
 
El senador priísta Francisco Arroyo Vieyra, también cuestionado sobre el tema, fue más directo: “el IFE debe 
cuidar más sus actuación, se está metiendo en camisa de 11 varas; debe evitar que quede en duda su imparcialidad, 
y ya en el pasado se demostró el enojo de los partidos políticos al intentar legislar más allá de lo permitido por la 
Constitución y la propia legislación electoral”. 
 
De igual forma coincidió con el perredista: “esa decisión puede ser impugnada por los partidos políticos, y yo creo 
que el que fue agraviado en el pasado reciente tendría la obligación de hacerlo, reclamar por qué se toman en 
cuenta las aportaciones de una organización que en el pasado no fue ejemplo de pulcritud y de independencia de 
los partidos”. 
 
El priísta aseveró “al IFE le corresponde la tarea de promoción del voto, para eso tiene los tiempos oficiales. 
Dárselos a organizaciones de la sociedad civil pudiera prestarse para pensar que se otorgan a agrupaciones 
partidistas”. 
 
 
 

Hugo Estefanía, nuevo dirigente del sol azteca en Guanajuato 
 
Carlos García y Alejandra Arroyo 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Martes 26 de julio de 2011, p. 34 
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Hugo Estefanía Monroy, afín al Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), de Andrés Manuel López 
Obrador, ganó la presidencia del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Guanajuato en la pasada elección 
dominical, en la que su contrincante, Baltazar Zamudio, representó a la corriente Nueva Izquierda que encabeza el 
ex dirigente nacional Jesús Ortega Martínez. 
 
“En ningún municipio permitiré que haya alianzas con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) ni con el 
Partido Acción Nacional (PAN), y se promoverá la unidad para lanzar a López Obrador como candidato a la 
Presidencia de la República”, adelantó el dirigente entrante, que sustituye a Miguel Alonso Raya, y cuyo secreta- 
rio general será el propio Baltazar Zamudio, quien mantuvo la posición por segundo periodo consecutivo. 
 
“Pensaban que íbamos a salir divididos, pero demostramos que tenemos un PRD unificado, con disposición a 
realizar esfuerzos y lograr consensos, con el propósito de alcanzar triunfos en los 46 municipios y el gobierno del 
estado”, añadió el dirigente tras la elección, que se concretó sin impugnaciones, a diferencia de la anterior, en que 
hubo un litigio de ocho meses. 
 
Nuevo líder en NL respalda a López Obrador 
 
También el recién electo presidente del sol azteca en Nuevo León, Bernardino Fernández Contreras, respaldó el 
domingo a López Obrador. Sin embargo, su contrincante Rubén Mario Garza Morales –quien ocupará la secretaría 
general– se defi- nió este lunes en favor del jefe de Gobierno del Distrito Fede-ral, Marcelo Ebrard Casaubon, en la 
disputa por la candidatura presidencial. 
 
En conferencia de prensa Garza Morales dijo que López Obrador “no sólo mantiene una imagen de rijoso, 
peleonero, antiempresarial y antidiálogo, sino un discurso totalitario cuando el país ya evolucionó. 
 
“Mientras, Ebrard agrada a muchos sectores sociales no perredistas y, además de ser un candidato joven con una 
propuesta inteligente, inspira confianza y ha construido buenas relaciones en el ámbito empresarial”, manifestó. 
 
Garza Morales también dio a conocer la instalación de comités de apoyo al jefe de Gobierno del Distrito Federal en 
el norte del país, así como el levantamiento de encuestas para dotarlo de una plataforma referente a Nuevo León. 
 
 
 
Descarta un acuerdo con los consejeros, a quienes llama ignorantes de sus procedimientos 

Mantiene la CIRT la disputa con el IFE y sus 950 recursos de 
impugnación ante el TEPJF 
 
De la Redacción 
Periódico La Jornada 
Martes 26 de julio de 2011, p. 10 
 
La Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT) aclaró que no ha tenido ningún acuerdo 
extraoficial con el Instituto Federal Electoral (IFE) sobre las casi mil impugnaciones presentadas en contra del 
Reglamento de Radio y Televisión. 
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En un comunicado reiteró que el reglamento fue aprobado sin fundamentos técnicos y que el IFE se extralimitó e 
invadió facultades del Poder Legislativo. El órgano empresarial señaló que algunos consejeros del IFE afirmaron 
en sesiones públicas y privadas que los radiodifusores habían llegado a acuerdos extraoficiales con el instituto 
sobre el reglamento de radio y televisión aprobado hace unas semanas e impugnado por 950 radiodifusores, lo 
cual, puntualizó, es falso. 
 
“La CIRT reitera que dicho reglamento fue aprobado por los consejeros electorales sin un peritaje de la operación 
de Radio y Televisión. Tan es así, que 950 estaciones de radio y televisión afiliadas a la CIRT presentaron el pasado 
6 de julio, ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) recursos de apelación al 
reglamento.” 
 
El rechazo de los radiodifusores al reglamento que se pretende aplicar en el próximo proceso electoral se basa en 
que se trata de un documento que se elaboró sin consultar a la industria sobre los procedimientos e impedimentos 
técnicos para transmitir miles de promocionales en los espacios y tiempos marcados por el IFE. 
 
Asimismo, reclama que se haya creado la figura de radios comunitarias, con lo que “el IFE se extralimitó 
invadiendo funciones del Poder Legislativo, al incluir una figura de radiodifusión inexistente en el derecho 
mexicano”. 
 
Con estos elementos, la CIRT sostuvo que el IFE ignora los procedimientos de operación de la radio y televisión 
mexicanas. 
 
Ante la resolución de los 950 recursos de impugnación presentados por sus afiliados, señaló que “confía 
plenamente que en apego a la ley, los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
analizarán a fondo y con total transparencia las impugnaciones y resolverán en beneficio de nuestra democracia”. 
 
 
 

Astillero 
 
Envenenar (más) la ruta electoral 
IFE avala guerra sucia 
9 meses sin pago en la SEP 
Ebrard elude zafarse de Elba 
 
Julio Hernández López 
  
El Instituto Federal Electoral (IFE) decidió ayer darle presencia, fuerza y dinero a selectas organizaciones de la 
sociedad civil” para que promuevan el voto en 2012, y puso como expreso ejemplo de lo deseado a una de ellas, 
Sociedad en Movimiento, una suma de membretes (en la que destacan algunos muy conservadores) que en 2006 
se mostró como responsable de diversos formatos de guerra propagandística sucia contra el candidato que en 
aquel momento aparecía como clarísimo puntero. 
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El remanente del IFE (ni siquiera está plenamente conformado, pues le faltan tres consejeros) está transfiriendo 
responsabilidades delicadas, como es la promoción del voto, a ese tipo de agrupaciones, entre las cuales hay 
algunas que no solamente impulsan el cumplimiento de las obligaciones cívicas desde sus particulares 
adscripciones ideológicas, sino que en coyunturas de alta belicosidad electoral pueden ser usadas como 
organismos de fachada para favorecer determinadas estrategias partidistas, tal como en su momento lo denunció 
el PRD respecto de la paradigmática Sociedad en Movimiento, cuyo presidente es el contador Alberto Núñez 
Esteva, ex presidente de Coparmex que, según la página de esta misma confederación patronal 
(http://bit.ly/q7FdID), “durante el sexenio de Fox diseñó las políticas agropecuarias”. 
 
Empeñado en generar las peores condiciones para los comicios del año venidero, el responsable oficial de lo que va 
sucediendo en el IFE, Leonardo Valdés Zurita, aceptó abiertamente ayer que esa impugnada agrupación, Sociedad 
en Movimiento, le ayudó a diseñar el proyecto de nuevo reglamento para la promoción del voto por parte de 
organizaciones ciudadanas en 2012: “Reconozco las aportaciones de las organizaciones de la sociedad civil y la 
participación de la organización Sociedad en Movimiento, cuyos integrantes acercaron sus inquietudes y 
propuestas a la presidencia del Consejo General”. De esa manera, el IFE legaliza las acciones futuras de guerra 
propagandística sucia y abre un capítulo para impugnaciones y desconfianza que se suman a las condiciones 
sombrías en que el país se encamina a los comicios federales del año venidero. 
 
Pero algo de optimismo perdura, cuando menos para efectos de discursos públicos en la élite del IFE que tantas 
evidencias tiene en contra, desmembrado y condenado a la insuficiencia en su consejo general, deslegitimado 
tempranamente, bajo amenaza de los narcotraficantes en lo operativo cotidiano, ya no sólo filtrado y dominante el 
dinero oscuro, sino además erigido el poder de los cuernos de chivo en aval o veto de candidaturas. Por ello es que 
Valdés Zurita perora como lo hizo ayer, negando con énfasis que el IFE esté pasmado o en crisis. ¡N’ombre: todo lo 
contrario! Según eso, avanza con pasos seguros y firmes, y no hay “ninguna base empírica para señalar parálisis o 
pronosticar imposibilidad” alguna. ¡Felicidades a tan entusiastas y aplicados consejeros electorales: a ese paso, 
Luis Carlos Uh Fraude pronto habrá sido solamente un pionero rebasado! 
Astillas: 
 
Carta de varios firmantes cuyos nombres serán guardados: “En el programa Educación Superior Abierta y a 
Distancia (ESAD), de la SEP, trabajamos más de 2 mil profesores que ‘ganamos’ 6 mil pesos mensuales, pero 
‘ganar’ es un decir porque desde noviembre de 2010 la SEP no nos paga nuestro salario, es decir, 6000 x 2000 
profesores x 9 meses = 108 millones de pesos que seguramente están siendo desviados a alguna actividad 
prelectoral. Todos los profesores de ESAD somos profesionistas egresados de carreras universitarias, muchos con 
maestría o doctorado, pero aunque no lo fuéramos, no hay palabras para calificar esta falta de pago durante tanto 
tiempo. Además la SEP nos amenaza con que no nos pagará si damos a conocer esta situación o si exigimos 
nuestro salario. Es digno de analizar el hecho de que la SEP nos llame ‘facilitadores’ y no profesores, lo que no es 
ingenuo porque, como explica Paulo Freire, nombrar algo es empezar a imaginarlo, y por eso a las maestras de 
escuelas privadas se les llama ‘misses’ y en Brasil ‘tías’, porque las misses y las tías no se sindicalizan y las 
profesoras sí. Por eso los organismos financieros internacionales presionan para que el profesor de la ‘sociedad del 
conocimiento’ se convierta en un ‘facilitador’. En fin: estamos desesperados, es una crueldad lo que la SEP hace y 
que tantos trasfondos tiene. Entre otros, el abandono de la educación pública, la carrera presidencial, la 
corrupción y el jineteo”... En dos declaraciones recientes, Marcelo Ebrard ha evitado rechazar categórica e 
inequívocamente la posibilidad de aliarse electoralmente con E.E. Gordillo y su instrumento partidista conocido 
como Panal. A pesar de las vueltas e imprecisiones que le da al asunto, lo cierto es que hasta ahora ha mantenido 
abierta la posibilidad de unirse más delante con la poderosa cacique sindical. Ayer, según nota de Alma Muñoz en 
La Jornada, así enfrentó el tema del apoyo envenenado que Gordillo le sugirió a través de una entrevista con un 
diario hispano. ¿Habrá alianza con Elba Esther y el Panal?: 
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“Eso ya lo veremos en su oportunidad, hoy por hoy es muy prematuro, diría que yo estoy en la postura de 
mantenerme como parte de la izquierda mexicana y no pienso moverme de ahí”. Buen tema para el primer debate, 
si es que se produce, entre AMLO y MEC: el primero se negó y se niega a dialogar y llegar a arreglos con Elba 
Esther, mientras el segundo dice que ya lo verá en su momento, pues hoy no es tiempo de definirse... Reuniones, 
diálogos y movimiento de alta burocracia y medianos liderazgos sociales respecto de la violencia delictiva.. Y, 
mientras EU se asoma al riesgo de una “profunda” crisis con “serios daños” (lo que para México siempre será 
augurio de peores noticias), ¡hasta mañana, con el PT de Michoacán amagando con presentar candidato propio a 
la gubernatura, sin hacer caso de exhortos unitarios de AMLO, en abierto rechazo al amalista Silvano Aureoles, del 
que dicen que es “el ala derecha dentro de la izquierda”! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 
 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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GENTE!

Regresa Britney 
en diciembre
Como parte del tour 
“Femme Fatale”, 
la cantante ofrecerá 
al menos tres 
conciertos en México.
PÁGINA 1

Entre el tricolor 
y el albiazul
En su libro “Santo PRI, 
Líbranos del PAN”, Rius 
opina que México está 
peor que hace 40 años.
d video

EXTRAS DE HOY:

Comercian cantidades muy por encima de los decomisos

Ganan batalla
piratas a PGR

OSLO. Miles de personas salieron ayer a las calles en Noruega 
para recordar a los 76 asesinados por Anders Behring Breivik. 
El acusado dijo ante un juez que contó con el apoyo de dos 
células y que la matanza tenía el objetivo de “salvar a Europa de 
una invasión musulmana”.  INTERNACIONAL 16

LLora Noruega a víctimas 

Busca AN bajar
precandidatos

CULTURA

Piden castigo 
a irregularidades
La corrupción en la 
Estela de Luz debe 
pagarse con cárcel, dijo 
el líder de la Cámara 
de la Construcción.
PÁGINA 18

Advierte
Obama 
de crisis

económica

Martes

26 de Julio
del 2011
México, D.F.

d Propone dirigencia
que sólo se registren
dos o tres aspirantes
para proceso interno

Carole Simonnet

De los siete que tenían, les que-
dan cinco. Aun así, el PAN bus-
ca seguir la “poda” de precandi-
datos a la Presidencia.

Después que Javier Lozano, 
Secretario del Trabajo, y Heriber-
to Félix, de Desarrollo Social, de-
clinaran en días pasados a sus as-
piraciones, Acción Nacional bus-
ca que varios más renuncien.

Ayer, en una reunión a puerta 
cerrada que duró dos horas, el di-
rigente nacional panista, Gustavo 
Madero, propuso a los represen-
tantes de Josefina Vázquez Mota, 
Santiago Creel, Ernesto Cordero, 
Alonso Lujambio y Emilio Gon-
zález tres métodos para que sólo 
dos o tres se registren al proceso 
interno de noviembre.

Según fuentes del CEN del 
PAN, Madero esbozó que una op-
ción podría ser una encuesta a 
militantes, ponderada y con va-
rios reactivos, en septiembre.

Como segunda posibilidad, 
mencionó que se podría realizar 
una votación interna en octubre.

Planteó también como méto-
do el recabar firmas de apoyo de 
militantes y simpatizantes.

“Estamos conscientes de que 
se trata de decisiones personales 
de cada uno de los involucrados, 
que cada uno estará tomando en 
su momento”, dijo en entrevista, 
al final del encuentro, José Espina, 
presidente de la Comisión Nacio-
nal de Elecciones del PAN. 

A la reunión fueron Dolo-
res del Río y Diódoro Carrasco 

por parte de Vázquez Mo-
ta; Jorge Álvarez Hoth 

y Andrés Galván, por  
Creel; Adrián Fernán-
dez, por Lujambio; 

Arturo García Portillo, 
por González, y Moisés 

Alcalde, por Cordero.

NACIONAL 5

d Introducen al año 
600 millones 
de discos vírgenes 
para uso de la piratería

Benito Jiménez 

Todos los días, en promedio, la 
PGR decomisa 4 mil 241 discos 
piratas y 5 mil 680 videos apó-
crifos, pero estos resultados son 
insuficientes: cada 24 horas en-
tran al País un millón 600 mil dis-
cos vírgenes listos para la duplica-
ción ilegal.

De enero a marzo, la PGR in-
formó oficialmente que sus agen-
tes han sorprendido a comercian-
tes de productos apócrifos en 209 
operativos en la vía pública en to-
do México.

En el DF, los aseguramientos 
se registran principalmente a las 

afueras de las estaciones del Me-
tro Hidalgo, Pino Suárez, Mer-
ced, Insurgentes, Balderas, Tas-
queña, Pantitlán, Observatorio y 
Tacubaya.

Otro punto frecuente es Tepi-
to, donde la Procuraduría reporta 
más de 20 incursiones este año.

Pero la venta pirata sigue.
Jaime Campos, presidente de 

la Asociación Protectora de Cine y 
Música (APCM), lamentó que la 

industria musical reporte pérdi-
das por 400 millones de pesos al 
año, mientras que las realizadoras 
de películas pierdan 483 millones 
de dólares anuales.

“Esto es realmente espantoso, 
alarmante, porque con este esce-
nario estamos ahuyentando las 
inversiones nacionales y extran-
jeras”, alertó.

“Están ingresando 800 millo-
nes de unidades de discos vírge-

nes al año, cuando la capacidad 
de consumo de México para ac-
tos lícitos es de únicamente 200 
millones. La diferencia (600 mi-
llones) queda en manos de la pi-
ratería”, aseveró.

Apenas en abril, la Cámara 
de Diputados aprobó una refor-
ma al Código Penal federal pa-
ra perseguir de oficio el delito de 
piratería. 

El cambio permite a las auto-
ridades federales, estatales y mu-
nicipales detener, sin necesidad 
de una demanda, a quienes sor-
prendan vendiendo o reprodu-
ciendo mercancía que viole los 
derechos de autor, como música, 
películas, libros y hasta productos 
farmacéuticos. 

No obstante, la producción 
de piratería continúa y se vende 
en los lugares de siempre.

Según una respuesta de in-
formación pública, la PGR ha ase-
gurado, de 2008 al pasado 24 de 
marzo, 6 millones 731 mil 609 pe-
lículas piratas y 5 millones 25 mil 
855 discos apócrifos.

Además, ha decomisado en el 
mismo periodo 39 millones 507 
mil 166 unidades de materia pri-
ma, principalmente discos para 
reproducir música y películas. 

También, 4 millones 837 mil 
951 accesorios (como lentes, bol-
sas y carteras) y 91 toneladas de 
medicamentos.

Campos dijo que una de las 
acciones que pretende impulsar 
la APCM, en coordinación con la 
PGR y el IMPI, es realizar opera-
tivos antipiratería a un kilómetro 
a la redonda de comercios legal-
mente establecidos, generar zo-
nas libres de piratería y desman-
telar grandes laboratorios de dis-
cos y películas piratas.

Rafael Mathus Ruiz 
Corresponsal

NUEVA YORK.- Estados Unidos 
corre el riesgo de caer en una pro-
funda crisis económica, advirtió 
ayer el Presidente Barack Obama.

Para evitarlo, aseguró, el Con-
greso debe acordar un esquema 
balanceado para reducir el défi-
cit fiscal y aumentar el techo de 
la deuda a fin de evitar que el país 
caiga en una cesación de pagos.

A una semana de que el Go-
bierno de Estados Unidos se que-
de sin dinero para afrontar sus gas-
tos, Obama pronunció en la Casa 
Blanca, en Washington, un discur-
so en el que insistió en reducir el 
déficit con un plan que aumente 
los impuestos a los más ricos.

Empero, la propuesta es re-
chazada por los republicanos, 
quienes dominan la Cámara.

En su mensaje, Obama pidió 
a los estadounidenses presionar 
al Poder Legislativo.

“El Presidente ha dicho que 
necesitamos un enfoque equili-
brado, lo que en Washington sig-
nifica: ‘Nosotros gastamos más, y 
ustedes pagan más’ (...) Los au-
mentos de impuestos destruyen 
trabajos”, le respondió a Obama el 
republicano John Boehner, presi-
dente de la Cámara baja.

Como señal de la polariza-
ción en Washington, republicanos 
y demócratas develaron ayer dos 
nuevas propuestas –difíciles de 
reconciliar entre sí– para elevar el 
techo de la deuda pública.

NEgOCIOs 1

Pide IFE 16 mmdp para 2012
Guadalupe Irízar

Para el próximo año, el Instituto 
Federal Electoral busca obtener 
casi 16 mil millones de pesos pa-
ra organizar las elecciones presi-
denciales y repartir prerrogativas 
a los partidos políticos.

El monto es 34 por ciento su-
perior al de las elecciones federa-
les de 2006, cuando se solicitaron 
11 mil 801 millones de pesos.

Anoche, la Comisión Tem-

poral de Revisión del Antepro-
yecto de Presupuesto del IFE co-
noció la propuesta institucional 
para 2012: 15 mil 905.7 millones 
de pesos.

De esa suma, 10 mil 613.2 mi-
llones se proponen para gastos de 
operación del IFE, y 5 mil 292.5 
millones, para financiamiento pú-
blico de los partidos.

En 2006 se habían aprobado 
4 mil 798 millones para financia-
miento a partidos, y 7 mil millo-
nes, para operación.

La Comisión está encabeza-
da por el consejero Marco Baños 
y participan los consejeros Fran-
cisco Guerrero y Benito Nacif.

Los gastos de operación del 
Instituto están divididos en pre-
supuesto base (5 mil 722.9 millo-
nes de pesos) y proyectos (4 mil 
890.3 millones).

Para el financiamiento públi-
co a los partidos políticos, el pro-
yecto propone un escenario con 
un incremento del 5 por ciento 
del salario mínimo.

Descarta Ebrard 
a Elba y Panal

El Jefe de Gobierno del DF, 
Marcelo Ebrard, descartó ayer 
que tenga intenciones de bus-
car el apoyo del Partido Nueva 
Alianza (Panal) y de Elba Esther 
Gordillo como estrategia para 
participar en la contienda elec-
toral de 2012.

“Yo soy un hombre que mi-
lita en la izquierda, y claramen-
te ella (Elba Esther) está en otra 
posición política. Entonces, yo 
no tengo pensado cambiar y va-
riar mi postura política. Tampo-
co he buscado al Panal ni tengo 
pensado hacerlo”, expresó.

Ebrard hizo estas declara-
ciones al pedirle su opinión so-
bre un posible apoyo de la diri-
gente magisterial hacia él como 
insinuó Gordillo en una entrevis-
ta con el diario español El País.

Mariel Ibarra

¡Sí habrá tacleadas! 
Los jugadores de la 
NFL firmaron un 
contrato que puso 
fin al paro de labores.
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Granados Chapa (9) • Reyes Heroles, Sergio Sarmiento, Jorge Alcocer V. (10)
Guadalupe Loaeza, Ma. Amparo Casar (11) • Naím (17) • Capitanes (Neg. 3)

Marco Bueno, 
campeón Sub 17, 
quiere emular  
a “El Niño” Torres  
y quedarse con los 
Reds de Liverpool.
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de cada uno de los involucrados, 
que cada uno estará tomando en 
su momento”, dijo en entrevista, 
al final del encuentro, José Espina, 
presidente de la Comisión Nacio-
nal de Elecciones del PAN. 

A la reunión fueron Dolo-
res del Río y Diódoro Carrasco 

por parte de Vázquez Mo-
ta; Jorge Álvarez Hoth 

y Andrés Galván, por  
Creel; Adrián Fernán-
dez, por Lujambio; 

Arturo García Portillo, 
por González, y Moisés 

Alcalde, por Cordero.

fin al paro de labores.

Marco Bueno, 
campeón Sub 17, 
quiere emular  
a “El Niño” Torres  
y quedarse con los 
Reds de Liverpool.
PÁGINAs 2 y 3
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dE zóCALo... ¡A TIANGUIs!

El Zócalo capitalino ha sido convertido por 
el Sindicato Mexicano de Electricistas en un 
tianguis al más puro estilo del ambulantaje. 
Aprovechando el plantón que tienen en la 
plaza desde marzo, los integrantes del SME 
venden desde fritangas y ropa usada hasta 
discos y películas piratas. CIudAd 1

372
personas 
consignadas*

Se quedan cortos
Los operativos contra la piratería no atemperan las pérdidas  
que registra la industria legal en México.

20
personas  
sentenciadas*

*De 2009 a 2011  / **Cifras anuales

400
millones  
de pesos pierde 
la industria 
musical**

483
millones  
de dólares pierden 
las realizadoras  
de películas**
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Dice Leonardo Valdés: 'no estamos pasmados' 
 
Guadalupe Irízar 
 
(26 julio 2011).- El presidente del IFE, Leonardo Valdés, reviró ayer a las críticas contra el organismo electoral y 
en la sesión del Consejo General dijo que el instituto no está en crisis ni pasmado. 
 
"El IFE está trabajando. El IFE no está en crisis, y tiene capacidad para cumplir con su responsabilidad legal", dijo. 
 
Valdés dijo que el organismo no puede ignorar la serie de críticas en contra del organismo que preside. 
 
"No podemos ser omisos ante una de las corrientes de opinión que nuevamente se ha desarrollado en nuestro País 
en torno al funcionamiento del IFE. Por supuesto que respetamos todas las opiniones, la libertad de expresión es 
un derecho constitucional y un requisito de la vida democrática. 
 
"Sin embargo, tal corriente de opinión no tiene ninguna base empírica para señalar parálisis o pronosticar 
imposibilidad del Instituto para cumplir con las atribuciones constitucionales y obligaciones legales", expuso. 
 
Al presentar ante el Consejo uno de los informes de las diferentes áreas ejecutivas del organismo, insistió en los 
trabajos cotidianos del IFE rumbo al 2012, aún sin su plena integración, ya que faltan por nombrar tres consejeros 
electorales por parte de la Cámara de Diputados. 
 
"Aunque la plena integración del Consejo General sea un pendiente legislativo, el instituto como autoridad 
electoral está atendiendo su mandato legal, para que la disputa por el poder político sea equitativa, y se determine 
en las urnas de manera imparcial", aseguró el consejero presidente. 
 
"Los proyectos que está conociendo este Consejo General demuestran que el Instituto no está pasmado (...) El 
instituto avanza con pasos seguros y firmes en la preparación del próximo proceso electoral federal", indicó. 
 
Valdés hizo referencia a lo que llamó "expresiones monárquicas" , aunque no aclaró a qué o a quienes se refería 
con esa expresión. 
 
"Difiero, por otro lado, de las expresiones monárquicas que se han planteado en el espacio público. Nuestra 
estabilidad política y transición a la democracia, son producto de luchas para construir una República federal y 
democrática. El IFE es una institución para la democracia en un estado republicano", indicó el funcionario. 
  
El dictamen 
  
Según el contralor del IFE en la renta de una bodega: 
  
· El director ejecutivo de administración incurrió en conductas irregulares.  
· Las anomalías fueron de carácter "grave y sistemático".  
· Se demostró la "notoria negligencia en el desempeño de sus funciones"  
· Se usaron recursos por arriba de lo permitido para remodelar un inmueble rentado  
· El funcionario responsable debería ser inhabilitado por cinco años. 
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Pagan voto en el exterior 
 
Guadalupe Irízar 
 
(26 julio 2011).- El IFE absorberá los gastos de envío de las solicitudes que mexicanos en el extranjero hagan para 
ser inscritos en la lista nominal respectiva. 
 
"El instituto en su página de Internet publicará el sobre y el porte pagado, en términos del convenio que se celebre 
con el Servicio Postal Mexicano, para su impresión, con el cual los ciudadanos estarán en condiciones de remitir su 
Solicitud de Inscripción a la DERFE (Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores) con cargo al Instituto", 
se indica en los lineamientos aprobados. 
 
El IFE también avaló el formato de la solicitud de inscripción en el listado nominal y el instructivo de apoyo. 
 
 
 

Ponen tope a Jalisco 
 
Guadalupe Irízar 
 
(26 julio 2011).- El Gobierno de Jalisco no podrá promocionar los Juegos Panamericanos Guadalajara 2011 en 
emisoras cuya señal se origina en la entidad pero tienen cobertura en Michoacán, donde habrá elecciones el 
próximo 13 de noviembre. 
 
Por unanimidad los consejeros del IFE señalaron que está prohibida toda propaganda gubernamental en 
Michoacán, que estará en periodo de campaña electoral entre el 31 de agosto y el 9 de noviembre próximo; entre el 
10 y 12 de noviembre estará el periodo de reflexión, antes de la jornada electoral del día 13. 
 
La decisión afecta sólo a las 30 emisoras que tienen origen en Jalisco pero están incluidas en la cobertura del 
proceso electoral de Michoacán por su alcance territorial. 
 
El IFE juzgo improcedente la solicitud del Gobierno jalisciense que pedía trasmitir publicidad de la justa deportiva 
como una "excepción". 
 
 
 
 

Perfila AN al 2012 terna de aspirantes 
Sugiere Madero tres métodos para depurar lista. Proponen encuesta a militantes, votación interna o presentar 30 
mil firmas de apoyo 
 
Carole Simonnet 
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(26 julio 2011).- Tras las declinaciones de Javier Lozano y de Heriberto Félix la semana pasada, el dirigente del 
PAN, Gustavo Madero planteó ayer alternativas para depurar de cinco a tres el número de aspirantes 
presidenciales antes de noviembre. 
 
En una reunión con representantes de Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel, Ernesto Cordero, Alonso Lujambio 
y Emilio González, Madero expuso tres opciones para decantar el proceso interno que, por ley, arrancará la tercera 
semana de diciembre. 
 
De acuerdo con panistas que estuvieron en la reunión en la sede de su partido, Madero detalló que una opción 
consiste en levantar una encuesta a militantes, ponderada y con varios reactivos, durante septiembre. 
 
Otra posibilidad, indicó, es realizar una votación interna indicativa en octubre, para que los miembros del partido 
puedan expresar de manera anticipada sus preferencias hacia algunos aspirantes, ello sin violar el Código Federal 
de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe). 
 
Planteó el dirigente del blanquiazul que un tercer método viable consiste en recabar las firmas de apoyo entre 
activos, para que quienes no logren juntar las más de 30 mil firmas requeridas se bajen de la competencia interna. 
 
Madero pidió a los representantes de los cinco aspirantes evaluar las propuestas y se dijo abierto a que pongan 
más opciones sobre la mesa de discusión. 
 
Asistieron por parte de Vázquez Mota, la diputada Dolores del Río y el ex Gobernador de Oaxaca, Diódoro 
Carrasco; por Creel, el ex subsecretario Jorge Álvarez Hot y el senador Andrés Galván; por Lujambio, el 
funcionario de Los Pinos, Adrián Fernández; por González, el diputado federal Arturo García Portillo, y por 
Cordero, Moisés Alcalde, funcionario de Hacienda. 
 
Durante la encerrona, los representantes solicitaron precisiones sobre cada uno de los tres métodos propuestos, 
pero evitar expresar una posición concreta. 
 
Gustavo Madero aclaró que el objetivo es evitar la dispersión en los espacios de comunicación a partir de 
noviembre. 
  
Sin forzar a nadie 
  
A esta reunión asistieron también el secretario de Acción de Gobierno, Juan Molinar Horcasitas, y el presidente de 
la Comisión Nacional de Elecciones del blanquiazul, José Espina. 
 
En entrevista posterior, Espina confirmó que el objetivo del encuentro fue buscar cómo llegar al registro con sólo 
dos o tres aspirantes rumbo al 2012. 
 
Aclaró que no forzarán a nadie a renunciar a su aspiración. 
 
"Se expresó esta intención. Hay esta disposición pero estamos conscientes de que se trata de decisiones personales 
de cada uno de los involucrados y que cada uno estará tomando en su momento", explicó tras destacar la 
disposición al diálogo de los representantes. 
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"Ha sido un primer encuentro en términos de diálogo, de apertura, de disposición a escuchar, a valorar las ideas 
que aporten los demás buscando, ante todo, que se pueda construir un proceso democrático para seleccionar a 
nuestro candidato a la Presidencia de la República, que concluya fortaleciendo al partido mismo", indicó Espina, 
quien adelantó que programarán una segunda reunión en los próximos días. 
 
 
 

Busca AN bajar precandidatos 
Propone dirigencia que sólo se registren dos o tres aspirantes para proceso interno 
 
Carole Simonnet 
 
(26 julio 2011).- De los siete que tenían, les quedan cinco. Aun así, el PAN busca seguir la "poda" de precandidatos 
a la Presidencia. 
 
Después que Javier Lozano, Secretario del Trabajo, y Heriberto Félix, de Desarrollo Social, declinaran en días 
pasados a sus aspiraciones, Acción Nacional busca que varios más renuncien. 
 
Ayer, en una reunión a puerta cerrada que duró dos horas, el dirigente nacional panista, Gustavo Madero, propuso 
a los representantes de Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel, Ernesto Cordero, Alonso Lujambio y Emilio 
González tres métodos para que sólo dos o tres se registren al proceso interno de noviembre. 
 
Según fuentes del CEN del PAN, Madero esbozó que una opción podría ser una encuesta a militantes, ponderada y 
con varios reactivos, en septiembre. 
 
Como segunda posibilidad, mencionó que se podría realizar una votación interna en octubre. 
 
Planteó también como método el recabar firmas de apoyo de militantes y simpatizantes. 
 
"Estamos conscientes de que se trata de decisiones personales de cada uno de los involucrados, que cada uno 
estará tomando en su momento", dijo en entrevista, al final del encuentro, José Espina, presidente de la Comisión 
Nacional de Elecciones del PAN. 
 
A la reunión fueron Dolores del Río y Diódoro Carrasco por parte de Vázquez Mota; Jorge Álvarez Hoth y Andrés 
Galván, por Creel; Adrián Fernández, por Lujambio; Arturo García Portillo, por González, y Moisés Alcalde, por 
Cordero. 
 
 
 

Miente hermana del Presidente, denuncia Cortés 
Critica rival panista olvido de promesas de no hacer política durante este sexenio 
 
Adán García 
(26 julio 2011).- Corresponsal 
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MORELIA.- El precandidato panista a la Gubernatura de Michoacán, Marko Cortés, acusó ayer a su contendiente, 
Luisa María Calderón, de haber mentido cuando, en 2006, prometió que no participaría en política mientras su 
hermano Felipe Calderón fuera Presidente de México. 
 
"No se vale mentirle a la gente, así como en su momento dijo que ella y ninguno de sus hermanos no participarían 
en ningún proceso mientras su hermano era Presidente", reprochó el senador con licencia. 
 
Cortés exhibió copias de notas periodísticas publicadas en septiembre de 2006, en las que familiares de Felipe 
Calderón anunciaron que evitarían tener actividades políticas. 
 
"Familiares de Felipe Calderón aseguran que no tendrán espacios en su Gobierno, ni harán vida política. Además, 
hicieron un pacto para no ofrecer ni pedir favores de la próxima Administración federal", informó Grupo Reforma 
el 24 de septiembre. 
 
De acuerdo a la nota periodística, Luisa María decidió viajar a Europa para cursar una maestría. 
 
"Hemos hecho un acuerdo con él, por lo menos Felipe y yo, y estaré fuera de la vida pública mientras él es 
Presidente de la República", declaró la actual precandidata panista al Gobierno de Michoacán. 
 
Marko Cortés indicó que desde el sexenio de José López Portillo (1976-1982), cuando Margarita López Portillo 
intentó postularse en Jalisco, ninguna hermana de un Presidente en funciones había pretendido convertirse en 
Gobernadora. 
 
A pesar de no ser el precandidato oficial, Cortés afirmó que ganará la contienda interna del próximo domingo y 
advirtió que Luisa María Calderón ha rebasado el tope de gastos de precampaña. 
 
"Es claro en espectaculares, en autobuses, en eventos, reuniones y comidas que el tope de un millón 400 (mil 
pesos) está mucho más que superado", dijo. 
 
En respuesta, la hermana del Presidente Calderón consideró que las acusaciones de Cortés son parte de una 
"dinámica natural" en cualquier campaña. 
 
"Yo he tratado de ser respetuosa, participativa, sin decir mentiras ni caer en descalificaciones", argumentó. 
 
Juan Luis Calderón también expresó en diciembre de 2006 que no tenían la intención de ser "hermanos 
incómodos". 
 
"Yo tengo claro que en los siguientes seis años no buscaré ni la encargatura del orden de mi colonia, para evitar ser 
mal interpretado", dijo el actual director del Organismo Operador de Agua Potable de Morelia. 
 
En diciembre de 2005, cuando Felipe Calderón era aspirante presidencial, Luisa María aseguró que, si llegaba a 
Los Pinos, se iría a hacer un posgrado. 
 
"Estoy aplicando en un posgrado, a ver si me aceptan. Espero que lo que hemos aprendido en casa -que es 
respetar, ser honestos, no abusar y buscar la justicia-, no lo cambiemos en esta parte de nuestra vida", señaló 
entonces. 
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Prefiere Félix 'servir al País' 
 
Mayolo López 
 
(26 julio 2011).- "Yo no me corto las alas. Las alas las tengo siempre y muy grandes", puntualizó ayer el Secretario 
de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, quien aclaró que se apartó de la contienda por la candidatura 
presidencial del PAN para servir a México. 
 
Tras precisar que su permanencia en Sedesol depende del Presidente Felipe Calderón, el sinaloense evitó expresar 
su apoyo a cualquiera de los cinco que aún compiten en el blanquiazul. 
 
"Yo me sumo a México y las alas siempre la he utilizado para volar por México", dijo. 
 
Y ante la insistencia, añadió que esperará los tiempos para respaldar a algún gallo azul. 
 
A través de una carta enviada al dirigente panista Gustavo Madero, Félix anunció el viernes pasado que se retiraba 
de la carrera interna y que deseaba continuar sirviendo a la Patria desde la Sedesol. 
 
 
 

Surge grupo priista que apoya a Manlio 
 
(26 julio 2011).- REFORMA / Staff 
  
En medio de advertencias sobre eventuales rupturas internas, un grupo de diputados locales del PRI se 
pronunciaron a favor Manlio Fabio Beltrones como aspirante presidencial del tricolor en 2012. 
 
A través de un desplegado, once legisladores de Chiapas aseguraron que la visión del coordinador del PRI en el 
Senado es justo lo que el País necesita. 
 
"México es testigo de que con la visión de hombres como el senador Manlio Fabio Beltrones, hombre de 
experiencia, reformador y con visión de futuro, el País puede avanzar más. Los mexicanos no estamos satisfechos 
con lo que tenemos", señalan en el documento, suscrito también por la coordinadora de la bancada, Arely Madrid 
Tovilla. 
 
El texto, con el logotipo del tricolor y de la 74 Legislatura de Chiapas, también respaldan la convocatoria de 
Beltrones para que los diputados federales aprueben a la brevedad las reformas pendientes. 
 
"Coincidimos con las propuestas del senador Manlio Fabio Beltrones. Las reformas pendientes no pueden esperar 
más, el País requiere de ellas y hacemos votos para que a la brevedad se convoque a un periodo extraordinario en 
el Congreso de la Unión y se aprueben dichas reformas", señalan. 
 
El desplegado fue firmado por Arely Madrid, Vicente Méndez, Víctor Ortiz, Hervey Gutiérrez, Nicolás Álvarez, 
Ulises Grajales, Aquiles Espinosa, Samuel Chacón, Sebastián Díaz, Guadalupe Balboa y William Ochoa, quien 
además aparece como responsable de la publicación. 
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Acusa PRD: inflan padrón 
Detallan casos de dobles micas para que priistas voten en Veracruz 
 
Guadalupe Irízar 
 
(26 julio 2011).- El senador del PRD Pablo Gómez alertó sobre movimientos atípicos del padrón electoral en 
momentos y entidades en donde ha habido elecciones. 
 
A propósito de un informe recibido en el seno del Consejo General del IFE, a propuesta suya, sobre los domicilios 
registrados en Veracruz durante la campaña especial de actualización 2010, el senador hizo notar que en Boca del 
Río, por ejemplo, los registros irregulares superaron la diferencia de votos con las que un candidato obtuvo el 
triunfo. 
 
"Resulta que voy a poner el caso de Boca del Río, en el periodo de la campaña especial de actualización realizado 
entre el 4 de enero y el 5 de febrero del 2010, se dieron de alta en el padrón mil 635 personas, además de las dos 
mil 391 en el periodo anterior que va de julio de 2009 al 3 de enero de 2010. 
 
"Mil 635 personas en Boca del Río, la diferencia en el resultado electoral fue de 934 votos, expuso Gómez. 
 
El perredista dijo que por los datos con que se cuenta Boca del Río parece ser un polo de atracción de personas que 
llegan de Tabasco y de Cuernavaca. 
 
"Simplemente en ese periodo de Cuernavaca llegaron 437 y de Tabasco una cantidad muchísimo mayor. Me llama 
mucho la atención que en ciertas elecciones municipales llegue gente procedente de otros estados en la víspera de 
una elección y a la hora de la elección efectivamente vote", indicó. 
 
El informe presentado por la secretaría ejecutiva al Consejo señala que del total de casos con domicilio irregular o 
falso en Veracruz, la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales tiene iniciadas mil 445 
averiguaciones previas relacionadas, de las cuales 374 fueron presentadas por la Dirección Jurídica del Instituto y 
el resto fueron iniciadas con motivo de denuncias presentadas por otras personas. 
 
El representante del PRI, Sebastián Lerdo de Tejada rechazó las acusaciones y dijo que el perredista no ve la viga 
en el ojo ajeno, pues el padrón del Distrito Federal sí puede estar abultado. 
 
 
 

Descarta Ebrard a Elba y Panal 
 
Mariel Ibarra 
 
(26 julio 2011).- El Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, descartó ayer que tenga intenciones de buscar el 
apoyo del Partido Nueva Alianza (Panal) y de Elba Esther Gordillo como estrategia para participar en la contienda 
electoral de 2012. 
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"Yo soy un hombre que milita en la izquierda, y claramente ella (Elba Esther) está en otra posición política. 
Entonces, yo no tengo pensado cambiar y variar mi postura política. Tampoco he buscado al Panal ni tengo 
pensado hacerlo", expresó. 
 
Ebrard hizo estas declaraciones al pedirle su opinión sobre un posible apoyo de la dirigente magisterial hacia él 
como insinuó Gordillo en una entrevista con el diario español El País. 
 
 
 

Dicen a AMLO que no manda al PT 
 
Adán García 
 
(26 julio 2011).- MORELIA.- La dirigencia estatal del PT reprochó ayer a Andrés Manuel López Obrador haber 
pedido el apoyo para el abanderado perredista a la Gubernatura de Michoacán, Silvano Aureoles. 
 
"Andrés Manuel no manda en el PT", advirtió el líder petista Reginaldo Sandoval, quien dijo que la postura del 
tabasqueño más que un llamado a la unidad es un intento de imposición. 
 
"Le explicamos a Andrés Manuel que lo que nos ayudaba era un pronunciamiento llamando a la unidad, y lo que 
sucedió fue un intento de imposición", expuso. 
 
Luego de que el domingo pasado, López Obrador exhortó al PRD, al PT y a Convergencia a estar unidos y evitar 
que el PRI o el PAN ganen la Gubernatura, Sandoval sostuvo que el candidato de los petistas es Jorge Cázares, 
líder del magisterio disidente. 
 
"Respetamos la postura de Andrés Manuel pero no la compartimos", dijo Sandoval. 
 
 
 

Pulso Twitter 
 
(26 julio 2011).- Políticos en 140 caracteres 
   
@diputadospri2 
 Diputados del PRI exigen frenar la voracidad de la CFE. Actúa como oficina de negocios privados. 
 
   
@Victorcon_2010 
 (Dip. Víctor Baez)  
Importantes declaraciones de AMLO, fortalecen la unidad de la izquierda en Michoacán, vamos solidos y unidos 
rumbo al triunfo en noviembre. 
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@MFBeltrones 
 (Beltrones)  
Un Estado democrático debe: escuchar,decidir y explicar sus decisiones. Eso motiva el diálogo con el movimiento 
que encabeza el Sr. #Sicilia 
  
   
@SEDESOL_mx 
 (Sedesol México)  
"Mis alas están al servicio de México": @HeribertoFelixG 
  
  
 @Jesus_ZambranoG 
 (Jesús Zambrano G)  
Reitero, no hay ningún pacto, acuerdo, o plática de liderazgos del PRD con Nueva Alianza o la propia Elba Esther 
para el 2012, 
   
  
@Jesus_ZambranoG 
 (Jesús Zambrano G)  
Entonces el apoyo o simpatía expresada por EEG hacia Marcelo, es una suerte de beso del diablo. 
 
  
 @IFEMexico  
 En respuesta al boletín emitido por la @cirt_ el #IFE plantea su posición en los siguientes tres mensajes: 
  
   
@IFEMexico 
 1.El IFE aprobó sus reglamentos en tiempo y forma para salvaguardar los derechos de impugnación de los sujetos 
obligados. @cirt_ 
  
   
@IFEMexico 
 2. El IFE no realiza acuerdos extraoficiales o privados, sus actos son públicos y de cara a la sociedad. @cirt_  
  
   
@IFEMexico 
 3. El IFE reitera su compromiso de diálogo con todos los sectores de la sociedad. @cirt_ 
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Jorge Alcocer V. / El árbitro y las reglas 
 
Jorge Alcocer V. 
 
(26 julio 2011).- La rudeza de la CIRT contra el IFE ha hecho que se omitan del análisis otros cambios que los 
consejeros electorales decidieron introducir al Reglamento cuestionado. 
 
Hay una derogación, respecto del Reglamento de 2008, que merece especial atención; me refiero a la norma que 
especificaba lo siguiente: "Si por cualquier causa un partido político o coalición, sus militantes y precandidatos a 
cargos de elección popular debidamente registrados por cada partido no realizan actos de precampaña electoral, 
los tiempos a que tengan derecho serán utilizados para la difusión de mensajes genéricos del partido político de 
que se trate" (párrafo 5 del artículo 13 del Reglamento de Acceso a Radio y Televisión, Acuerdo CG327/2008; 
Diario Oficial de la Federación 11/08/08). 
 
A pesar de su deficiente redacción, esa norma reglamentaria tenía lógica al guardar congruencia con las normas 
contenidas en el Cofipe en materia de uso por los partidos políticos de los tiempos en televisión y radio durante las 
precampañas. 
 
Si un partido decide tener un solo precandidato a un cargo de elección popular, está en su derecho; pero es obvio 
que entonces no procede que el precandidato único realice actos públicos de precampaña, pues ésta supone, por 
definición, competencia entre dos o más aspirantes. Es criterio establecido por las autoridades que el precandidato 
único solo puede realizar reuniones con los militantes de su partido, o con los consejeros o delegados de los 
respectivos órganos de dirección; ante ellos podrá explicar sus propuestas. 
 
Por tanto, el precandidato único no debe realizar actos de precampaña dirigidos al electorado en general. En pocas 
palabras: si hay un único precandidato, no puede haber precampaña. No se puede competir con uno mismo, ni con 
su propia sombra. 
 
Sin explicación alguna, salvo que como tal se admita la invocación a la "técnica legislativa", los consejeros del IFE 
decidieron borrar del mapa la limitación de que, ante la situación de precandidatos únicos, los partidos tendrían 
que difundir "propaganda genérica" en TV y radio. 
 
Tanto la Suprema Corte de Justicia de la Nación, como la Sala Superior del TEPJF, habían establecido el criterio, 
en diversas sentencias al respecto, que la existencia de precandidato único impide actos de precampaña por parte 
del mismo y de su partido o coalición. Cito a ese respecto lo que la Corte aprobó en su sentencia en el caso de la ley 
electoral de Baja California respecto de precandidatos únicos: "Permitir actos o propaganda en la fase de 
precampaña, cuando no requieren alcanzar su nominación, sí sería inequitativo para los precandidatos de los 
demás partidos que sí deben someterse a un proceso democrático de selección interna y obtener el voto necesario 
para ser postulado candidato; aunado a que ello podría generar una difusión o proyección de su imagen 
previamente a la fase de campaña, que igualmente genera inequidad en la contienda frente a los demás candidatos 
que lleguen a postularse". (AI 85/2009, DOF 23/03/2010). 
 
Ante la derogación de la citada norma reglamentaria se abre un amplio espacio de conflicto. Imaginemos que un 
partido decide tener "candidato de unidad" y que por ausencia de norma reglamentaria éste aparece en TV y radio, 
en espectaculares en la vía pública, en medios impresos, en todos los demás medios y formas habidas y por haber. 
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Mientras tanto, en otros partidos, sus precandidatos discutirán cómo entrar a los mismos medios, y sus partidos 
discutirán qué pueden hacer. 
 
Por atender el conflicto entre la CIRT y el IFE perdimos de vista otros problemas que la fiebre reglamentaria 
puede haber generado. 
 
Los seis consejeros dijeron que todo funcionó bien en 2009, que el cumplimiento de canales y estaciones de TV y 
radio fue superior al 95%; que podían operar con las normas legales y con los reglamentos aprobados en 2008, por 
un consejo integrado plenamente. La verdad, no se entiende qué los motivó a emprender la reforma de 
reglamentos en las condiciones y circunstancias en que el IFE se encuentra desde octubre del año pasado, con su 
Consejo General incompleto. En una hipótesis plausible, si los tres futuros consejeros coinciden con los que han 
votado en contra de la reforma a varios reglamentos, harían mayoría. 
 
Pero quizá lo principal es tener presente que el árbitro no juega, arbitra. 
 
 

María Amparo Casar / Nuevos consejeros del IFE 
 
María Amparo Casar 
 
(26 julio 2011).- Entre las muchas amenazas que enfrenta el IFE hay dos que pueden resultar fatales para las 
elecciones 2012: la duda sobre la imparcialidad e independencia de los consejeros y la incompleta integración del 
Consejo. La primera es fundamentalmente responsabilidad de los partidos que hicieron del Consejo un reparto 
por cuotas, que buscan interferir en sus decisiones y que cuestionan y litigan cada resolución. Con ello no resto 
responsabilidad a las propias resoluciones de los consejeros que han coadyuvado a las dudas sobre su 
imparcialidad. La segunda es responsabilidad exclusiva de los legisladores que no han cumplido con su obligación 
constitucional de nombrar a los consejeros faltantes. 
 
Para resolver la primera, Aguilar Camín ha propuesto la idea de que todo el Consejo presente su renuncia. Esta 
situación se ha dado en otras naciones democráticas y para instituciones tan o más importantes que la autoridad 
electoral. Fue el caso del Tribunal Constitucional en España. 
 
La propuesta, injusta pero quizá liberadora para algunos consejeros que se han desempeñado con toda probidad y 
profesionalismo, tendría la ventaja, como lo señala el propio Aguilar Camín, de elevar el "costo de los partidos 
políticos y del gobierno por haber manipulado al IFE a tal extremo". Agregaría otras dos ventajas: de un plumazo 
desaparecerían los juicios y prejuicios que ya se han acumulado respecto a la independencia de los consejeros y se 
abriría la oportunidad para cambiar el método de selección. Tendría, sin embargo, las desventajas de que otra vez 
por presiones se desintegrara el órgano electoral y de perder la profesionalización y experiencia acumuladas a solo 
dos meses de que comiencen las elecciones. 
 
Para resolver la segunda Pedro Salazar sugiere una solución que debería tomarse con toda seriedad. Pedir a la 
Suprema Corte que de entre los 17 aspirantes que ya pasaron la criba del método que idearon los legisladores 
insaculen a tres para ocupar las vacantes. De esta manera se salvaría el riesgo latente de que todas las decisiones 
del Consejo pudiesen ser controvertidas en un juicio y llegar al extremo de tener una elección sin validez jurídica. 
Ante la irresponsabilidad de los legisladores la solución aparece viable y necesaria. 



 
MARTES 26 DE JULIO DE 2011 
 

12 

De hecho, existe el antecedente en México cuando el Tribunal Electoral ante la inacción de los legisladores de 
Yucatán integró una lista de aspirantes, insaculó a los consejeros e integró al Consejo Estatal Electoral. 
 
Las dos propuestas podrían solucionar la coyuntura que no es cosa menor pero lo que necesitamos es una solución 
de fondo: sacar de la esfera de los partidos el nombramiento de los consejeros. Propondría incluso algo más 
radical: eliminar la presencia de los partidos en el órgano electoral pues sus representantes no han usado su 
posición en el Consejo para mucho más que denostar a los propios consejeros, para denigrar a sus adversarios y 
para atizar los conflictos político-electorales. Realmente me pregunto, ¿qué tienen que hacer los "arbitrados" en el 
órgano encargado de arbitrar? ¿Tienen acaso los afectados un asiento en el Banco de México o en el IFAI? ¿Están 
los censados representados en el INEGI? ¿Deben tener un asiento en la Cofetel o en la Cofeco los empresarios? 
 
La despartidización de los órganos reguladores o de los organismos autónomos sin duda ayudaría aunque ahí 
donde hay grandes intereses y las resoluciones pueden significar la diferencia entre la vida y la muerte de 
empresas o de partidos siempre habrá la tentación de interferir en las voluntades de quienes tienen en sus manos 
el poder de decisión. 
 
Al final, "para asegurar la independencia de las autoridades reguladoras, las reglas formales no son la clave del 
asunto. Es más bien en la baja calidad de los comportamientos políticos donde radica el problema. La gobernanza 
de un sistema político-administrativo se nutre del funcionamiento de dos clases de instituciones: las formales -que 
son la materia propia del diseño institucional- y las informales -tradiciones, normas no escritas, patrones 
culturales y valores-" (Longo y Saz, El País, 17-07-11). 
 
No hay método de nombramiento que valga cuando tenemos actores que lejos de proteger el interés general 
buscan por cualquier método imponer el suyo propio. Se puede resolver el problema de un Consejo General 
incompleto por la vía de la Suprema Corte. Se puede apelar a la renuncia de los consejeros como medida de 
presión pero, ¿y los que vengan? ¿cómo los protegemos de los comportamientos políticos de los regulados? 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Toros 
 
Catón 
 
(26 julio 2011).- Simpliciano, joven sin mucha ciencia de la vida, le hizo a su esposa una pregunta que nunca se le 
debe hacer a una mujer: "¿Cuántos novios tuviste antes de mí?" Ella quedó en silencio. Se hizo una tensa pausa 
que duró más de un minuto. La acucia él, impaciente: "Estoy esperando". Replica ella: "Y yo estoy contando". 
(¡Mentecato preguntón! ¡Y en seguida tendrás que darle otros minutos para que cuente los novios ha tenido 
después de ti!)... Sor Bette fue a confesarse con el padre Arsilio. "Di tus pecados, hija" -le pidió el bondadoso 
sacerdote. Empezó la monjita: "Dos litros de aceite, una lata de puré de tomate, un kilo de huevos, un frasco de 
aceitunas, jabón, una bolsa de detergente...". "Hija -se sorprende el sacerdote-. Eso parece una lista de compras". 
"¡Mano Poderosa! -exclama consternada la monjita-. ¡Dejé la lista de mis pecados en el súper!"... "Señorita Rosibel 
-le dice don Algón a su nueva y curvilínea secretaria-. Ha sido tradición en esta oficina que los jefes pongan la 
mano en las rodillas de sus secretarias mientras les dictan. Pero yo fui alpinista en mi juventud, y me gusta 
conquistar nuevas alturas"... Babalucas llegó al consultorio del doctor Ken Hosanna llevando una piel de oso en las 
espaldas. "¿Qué significa eso?" -inquirió el galeno, asombrado. "¿Ya no recuerda, doctor? -contesta el badulaque-, 
usted me dijo que para el dolor de espalda me pusiera un oso por parche". 
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"No, señor -corrige el médico alzando los ojos al cielo-. Yo dije 'un parche poroso'"... Un visitante se conmovió el 
ver en el cementerio a un hombre que sollozaba desgarradoramente abrazado a una tumba, al tiempo que profería 
dolientes quejos y gemebundos ululatos. Clamaba sin consuelo: "¿Por qué tenías que morir? ¿Por qué te fuiste de 
este mundo?" Sin poderse contener el visitante fue hacia el afligido señor. "Perdone la indiscreción, caballero. ¿Es 
su esposa quien duerme en esa tumba el sueño eterno?" "¡No! -responde el señor rompiendo otra vez a llorar-. ¡Es 
el primer marido de mi esposa!"... José Tomás, figura grande de la torería actual, estuvo inactivo durante un año y 
medio después de la gravísima cornada que recibió en Aguascalientes. Hizo su reaparición el sábado pasado, en 
Valencia. Las taquillas de la plaza abrieron a las diez de la mañana para vender los poquísimos boletos que el 
reglamento obliga a poner a disposición del público el día de la corrida. El primero en comprar los dos que podía 
adquirir fue un joven que había hecho guardia al pie mismo de la taquilla desde la noche del pasado jueves. Lo 
entrevistó la prensa, y dijo que los boletos no eran para él: los había comprado para su abuelo Victoriano de 79 
años, gran aficionado a la fiesta brava y -al igual que su esposa- admirador devoto de Tomás. "Él y mi abuela viven 
en Madrid -narró el muchacho-, y vienen engañados a Valencia. Piensan que llegarán sólo de visita a nuestra casa. 
No saben que verán a su torero favorito". La emoción de la fiesta toca también a los corazones jóvenes. José Tomás 
brindó su primer toro a cuatro señores vestidos de traje oscuro, a quienes hizo salir al ruedo para que recibieran su 
brindis y la ovación del público: los cuatro médicos mexicanos que le salvaron la vida. En otra forma estuvo 
presente México en el coso valenciano: esa misma tarde toreó un joven diestro mexicano cuyo arte y valor han 
conquistado a España: Arturo Saldívar, que salió a hombros de la plaza. El nombre de mi ciudad también resonó 
en la ocasión, pues Arturo hizo que la plaza se cimbrara con unos lucidísimos quites por saltilleras, insigne 
creación de don Fermín Espinosa Armillita, el Maestro de Saltillo. Gloria y tragedia hay en la fiesta brava. Seguirá 
existiendo esa antigua liturgia mientras haya en el hombre la intuición de la belleza y los hondos sentimientos que 
acompañan a la vida y a la muerte... Dulcilí, muchacha ingenua, les salió a sus papás con la pequeña novedad de 
que estaba ligeramente embarazada. "¡Hija mía! -exclamó la mamá-. ¿Qué no tomaste ninguna precaución?" "Sí, 
mami -le asegura ella-. Puse una almohada para no pegarme en la cabecera de la cama con los arrempujones". 
Suspira entonces el papá: "Bueno, hija mía. No eres la primera ni serás la última a la que le pasa esto. Pero dinos: 
¿quién es el papá de la criatura?" "No lo sé -responde con franqueza Dulcilí-. Eso que tienen los hombres no deja 
ninguna firma"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(26 julio 2011).- EN LOS RUMBOS del IFE, ni el PRI ni las televisoras se andan con rodeos. 
 
LUEGO DE que el consejero electoral Francisco Guerrero se envolviera en la bandera tricolor y renunciara a la 
Presidencia del Comité de Radio y Televisión del instituto, los priistas ya tienen un nuevo representante. 
 
SE TRATA, ni más ni menos, que de Jorge Arturo Orcí Cárdenas, quien justamente hasta hace unas semanas era 
"asesor" del renunciado Guerrero. 
 
AHORA el nuevo abanderado priista llega de la mano del diputado tricolor Andrés Massieu, aquel que, 
casualmente, fue director general de la Cámara de la Industria de Radio y Televisión. 
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POR si alguien -todavía- tenía dudas... o esperanzas. 
  
TAN PRONTO como esta misma semana empezará el camino de Santiago, pero no el de Compostela, sino el de 
Creel. 
 
EL SENADOR con licencia anunciará el arranque de un recorrido que pretende hacer por todo el país, en busca no 
de Nemo sino de la candidatura del PAN a la Presidencia. 
 
ASÍ QUE Creel quiere dejar en claro que no está en sus planes, ni remotamente, renunciar a la contienda interna. 
 
LA GIRA inicia el lunes en el Estado de México. La entidad fue escogida por el propio Santiago por su simbolismo: 
es el bastión del PRI, la tierra de Enrique Peña Nieto, tiene un peso bárbaro en el padrón nacional y, sobre todo, 
marca el lugar de la gran derrota panista y de la necesidad de resucitar de sus cenizas. 
 
A VER si además de detallar itinerarios, fechas y reuniones, Creel también se anima a explicar, de una buena vez, 
cómo le va a hacer para que su gira no sea considerada un acto anticipado de precampaña que le podría costar 
carísimo en sus aspiraciones. 
  
VAYA que han cambiado los tiempos: ayer los comensales del Suntory fueron testigos de cómo a un secretario de 
Estado lo hacían pasar hambre. 
 
RESULTA QUE en un mesa estaban el funcionario federal y el gobernador sinaloense Mario López Valdez, cuando 
a éste llegó a saludarlo Guadalupe Acosta Naranjo. 
 
EL SINALOENSE MALOVA se levantó y se fue a platicar aparte con el perredista durante un buen rato. Dicen que 
cerca de media hora. Cuando por fin terminaron, todavía lo acompañó a su mesa y ahí estuvo charlando con su 
acompañantes. 
 
EN ESAS ESTABAN cuando el secretario de Estado se acercó tímidamente y -¡ay, pobre!- le dijo a López Valdez: 
"Ya vamos a comer, ¿no?". 
 
¿QUIÉN ERA ese funcionario federal tan paciente y tan hambriento? Si pensaron en el titular de Sedesol, 
Heriberto Félix, ¡le atinaron! 
  
CON ESO de que la ideología ya no es lo que era, los panistas andan dando tumbos hasta en cuestiones filosóficas. 
 
DE LOS 10 precandidatos que presumió alguna vez Gustavo Madero, que en realidad sólo eran siete, ya nomás le 
quedan cinco. 
 
COMO QUIEN DICE, en el PAN ya cambiaron de filósofo de cabecera: se olvidaron de Tomás Moro y ahora -con 
tanto apuntado- recurren a René "Descartes". 
 
'ORA SÍ QUE los panistas pasaron de la "Utopía" al "Discurso del Método"... ¡pero de selección del candidato! 
ES CHISTE. Parezca lo que parezca. 


